

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes.	. . . 1 pta.
» » trimestre..	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre..	. . . 3 »
En el Extranjero, un trimestre..	. . . 5 »
Números sueltos.	. . . 0'10 »
Anuncios linea.	. . . 0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCIÓN:
 Calle de la Cort-Real, núm. 15
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:
 Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACIÓN:
 EL ARTE, tienda de D. Antonio Bonet.
 Ciudadanos, núm. 19.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Pantaleón y santas Juliana y Semproniana mártires.
 Santos de mañana.—San Victor papa y mártir y santos Nazario y Celso mártires.

Cuarenta Horas.—Siguen en la Iglesia de las Beatas.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 6 y media á las 8 y media por la tarde.

Crónica general

Toda la prensa acoje el rumor, no confirmado todavía, de haber estallado una bomba en el palacio imperial de Berlin.

—Nuestro apreciado compañero *El Centro* ha publicado anteayer un hermoso número dedicado al Príncipe D. Jaime de Borbón, con un magnífico retrato á tintas de éste y texto de escritores tan ilustres como el Sr. Polo y Peyrolán y el elocuente diputado de la minoría tradicionalista Sr. Llorens. Al frente del número aparece el siguiente autógrafo de D. Jaime:

«Mi amor á España ha sido la causa de mi viaje. Ver de cerca el estado en que se encuentra; conocer por mí mismo la opinión é ideas del

pueblo español sin que la lisonja ni la adulación disimularan la verdad, éste fué mi objeto.

Hallé republicanos en los grandes centros, algunos indiferentes y carlistas en todas partes. Unicamente en el parlamento encontré partidarios de la actual regencia. —*Jaime*. —San Juan de Luz 18 Julio 1894.»

—Leemos en el *Correo* de Madrid, órgano de Sagasta:

«Parece ser que en breve se reanudarán las visitas de inspección para el descubrimiento de la riqueza oculta en varias provincias, siendo probable que empiecen por las de Cataluña».

¡Ojo, propietarios! prepararse para la tal visita y atrancar la puerta, como decía el «Padre Cobos».

—En el ministerio de Ultramar se ha recibido una comunicación oficial del gobernador militar de las islas Filipinas, dando cuenta de la acción sostenida el 9 del actual por nuestras tropas contra los moros de Mindanao. Ganamos la acción pero nos ha costado la pérdida de un oficial y 13 individuos y dos oficiales y 45 de los segundos heridos.

Estos son los efectos funestos de la desatentada é imprevisora política colonial de los gobiernos de la regencia.

—El sábado fué encontrado en Castellfullit, y en la carretera pública frente al local que había ocupado la estación telegráfica el cadáver de Jaime Plá cerrajero, con el cuello completamente destrozado y varias heridas en distintas partes del cuerpo. Se supone que la muerte ha sido violenta y producida por arma cortante. Una hora antes del hallazgo del cadáver (doce de la noche) el Plá había estado en el café. El Juzgado ha abierto la información sumarial correspondiente. Estas son nuestras noticias, que rectificaremos, caso de no ser exactas.

—En carta que tenemos á la vista, de nuestro activo corresponsal en Bañolas, se nos participa que el domingo estuvieron allí el Sr. Gobernador, su ilustrado secretario, y el Alcalde de esta Sr. Ciurana, acompañado de su distinguida esposa. El Ayuntamiento obsequió á tan respetables huéspedes con un suculento banquete, que se celebró en las casas consistoriales.

Al descorcharse el champagne brindaron elocuentemente el Sr. Gobernador, los Alcaldes de esta y de aquella y el joven é ilustrado médico de aquel establecimiento balneario Dr. Mascaró, abogando todos por el desarrollo y prosperidad de la población.

Por la tarde visitaron la Casa misión, sirviéndoles de competente cicerone, el ilustrado presidente Rdo. Ros, con la amabilidad que le es

característica. Después de esta visita que les complació en extremo hicieron una excursión por la laguna, regresando á esta á las nueve de la noche.

Nos dice además nuestro corresponsal que aumenta de dia en dia la colonia veraniega, bailándose en su obsequio todas las noches las típicas sardanas en la plaza pública.

—«Le Journal Officiel» de París de 19 del actual publicó el decreto por el cual se deroga otro que prohibía la importación de carneros y cabras por la frontera del departamento del Alto Garona; disposición que favorece notablemente el comercio de ganado lanar y cabrío entre nuestra provincia y la vecina República.

—La fiesta mayor del vecino pueblo de Salt ha resultado muy animada, habiendo concurrido á ella multitud de personas de esta capital, que han adelantado para las empresas de carruajes el mes de Agosto.

—Se nos ha dicho que un conocido profesor de música de esta capital había dirigido un comunicado ó cosa así á *La Lucha* que es el periódico obligado para estos casos, lamentándose de la degeneración del divino arte, degeneración que se hace visible en el canto de funerales que se celebran en la iglesia del Carmen.

Podrá ser muy bien, pero esta es la hora que nadie se había enterado y hubiéramos vivido en esta ignorancia si él no nos hubiera tapeado del burro «artístico», oficiosidad que es muy de agradecer y que tiene algo de extraña, porqué no se ha apercibido de ella, hasta que le han cerrado las puertas de aquella iglesia, musicalmente se entiende.

—El gobernador de Zaragoza, hace esfuerzos inútiles para convencer á los concejales de que retiren su renuncia. Estos insisten en que el término de tres dias se quiten las vallas que cercan los terrenos de la Aljafería.

De lo contrario, no retiran su dimisión pues juzgan satisfacción insuficiente la incautación por la Hacienda de dichos terrenos, ya que queda en pié la aprobación de la conducta del capitán general, contra lo que en Madrid fué ofrecido al ayuntamiento.

Esta noche son obsequiados los concejales con un banquete y después con una serenata por el Orfeón.

—En un telegrama de Venecia que publica *La Unión Católica* se atribuye el haber llamado con imperio y á toda prisa D. Carlos á su hijo D. Jaime, á haber recibido aquél noticias de que éste abrigaba esperanzas de formar dentro del carlismo opinión suficiente para ponerse, con

respecto á su padre, en las mismas relaciones que D. Cárlos se puso con relación á D. Juan.

Añádese que D. Jaime se opuso á la boda de su padre con la Princesa Berta, y que efecto de todo esto es posible surjan divergencias en el partido carlista.

El tal telegrama no es más que una burda y maquiavélica invención de los tráfugas de la *Unión*, que no discurren nada mejor para servir á la dinastía actual que urdir burdas tramas contra el tradicionalismo que se alza, sano, robusto y potente, como reconoce francamente el democrático *Heraldo de Madrid* y es la aurora espléndida que eclipsa las pálidas tintas de un ocaso sin fulgores.

No se alarmen los esbirros de Pidal por estas supuestas divisiones, que no existen mas que en su imaginación alarmada con el incremento del carlismo, para ellos espada de Damocles suspendida sobre el puchero del presupuesto.

—Un periódico conservador pregunta al ministro de Estado si se ha enterado de la ovación que algunos militares franceses tributaron á don Jaime á su salida de San Juan de Luz.

No comprendemos la razón de la pregunta, pues aquellos soldados estuvieron en su perfectísimo derecho al aclamar un Príncipe hidalgo y caballeroso, que siente el espíritu y las glorias del soldado, como educado en su escuela y vivido su substancia y respirado su ambiente.

Cuando la silba de D. Alfonso (q. e. p. d.) ocurrida en París, encontramos muy natural que el ministro de Estado tuviera conocimiento de ella, ahora no vemos el motivo, pues aun hay quien sabe distinguir.

—En la edición anterior tuvimos á última hora que retirar algunos originales, entre los cuales pusieron inadvertidamente los cajistas la nota que se nos había pasado por la Alcaldía y que de veras agradecemos, del programa musical, que debía ejecutar en los paseos de la Dehesa en la tarde de la fiesta de San Jaime la banda del Hospicio provincial, cuyas piezas fueron muy bien interpretadas. En el paseo hubo mucha animación y concurrencia que aplaudió como se merece la laudable disposición del Sr. Ciurana.

—Anteayer tuvo lugar en Toledo con gran pompa la consagración del Obispo auxiliar Dr. Ramón Quesada, asistiendo el Nuncio y los Obispos de Lugo y Sigüenza.

—A su salida de San Juan de Luz, donde le despidieron importantes personajes de nuestra comunión política con entusiastas manifestaciones

de cariño, el Príncipe D. Jaime gritó: Dios os guarde, ¡viva España! ¡viva el Rey! ¡vivan los fueros! Son los tres gritos que ha dado á diario al despedirse de sus adeptos.

—Los telégramas de Sanghai confirman la declaración de guerra entre la China y el Japón, y dan cuenta de haber sido rotas las hostilidades.

Hasta ahora solo se sabe que las tropas de Corea atacaron á la guarnición japonesa de Seoult, siendo aquellas derrotadas y que un crucero japonés echó á pique á un barco chino.

Los Estados Unidos enviarán una escuadra á las aguas de Corea.

—*El Correo de Gerona* nos recomienda las oficiosidades del *Diario* idem, que sin ningún fundamento ha echado á volar el nombre de un querido y respetable correligionario nuestro, como candidato de las próximas elecciones de diputados provinciales. Ningún caso hicimos de la noticia, dada por quien ignora hasta el nombre de los candidatos que se propone presentar su partido en las próximas elecciones; pero ahora que vemos que empieza á correr la noticia por las columnas de la prensa nos creemos en el deber de manifestar que tiene el mismo fundamento que la querrela que interpuso contra el ilustrado director del *Correo*, cuyo resultado debió molestar tanto al *Diario*, que no halla otro modo de revolverse contra el mismo, como ejerciendo el derecho del *pataleo* en el suelto de marras.

—Se ha encargado del mando de la línea de la Guardia civil de Santa Coloma de Farués, el primer Teniente Sr. Gimenez, habilitado que había sido del cuerpo de esta provincia.

—Asegúrase que los moros están construyendo parapetos en los campos fronterizos de Melilla, existiendo todavía las trincheras que construyeron en nuestro mismo campo.

La empresa arrendataria de cédulas personales aprieta el tornillo

Lo que de público se dice está pasando en el asunto de cédulas personales rebasa ya los límites de lo creible.

La base 8.^a del pliego de condiciones, que rigió para el contrato entre el Estado y la Empresa arrendataria de dicho impuesto, autoriza á esta última para rectificar los padrones formados por los Municipios; y esto está muy en su lugar siempre que dichas rectificaciones sean tales, ó sea substituciones de conceptos y hechos no ciertos por los ver-

daderos, y que se proceda en la práctica de semejante operación á tenor de las proposiciones reglamentarias.

Pero, según se dice, las rectificaciones operadas por la arrendataria resultan tan *singulares*, que este nombre solo por burla es admisible, dado que, con el afán de obtener rendimientos, ha equivocado todo lo que antes estaba bien, improvisando propietarios rentistas, funcionarios é inquilinos á más y mejor.

Y finalmente se dice, y esto fuera lo más grave, que tales documentos ó como quiera llamárseles, se han llegado á tomar, por las autoridades provinciales de Hacienda, como cosa admisible y seria hasta el punto de querer obligar á que las Alcaldías los expongan al público y á que los particulares *individualmente* reclamen contra sus resultados; cosa que nos resistimos á creer ante el elevado concepto que nos merecen así el Sr. Delegado como el Sr. Administrador de Contribuciones, cuyos funcionarios dando á la Empresa lo que de derecho le corresponda, no es permisible que á sabiendas amparen procedimientos antirreglamentarios en perjuicio de tantos miles de particulares á quienes afectan las precalendadas rectificaciones.

¿Con qué derecho se puede obligar al contribuyente á gastar papel sellado en repetidos recursos originados por un proceder arbitrario?

Recomendamos á nuestros lectores el anuncio de *hielo y botellas frapé pé* que publicamos en la sección correspondiente.

Dicha casa á la bondad de sus productos reúne una baratura inverosímil en los precios.

¡ A D E L A N T E !

Marchemos adelante con perfecta unión y disciplina, leales defensores del Trono y del Altar.

Hoy más que nunca es preciso que la gran comunión católico-monárquica adune sus fuerzas para oponer su impávido pecho á los furiosos embates de la revolución embravecida que ya no encuentra diques que la contengan ni llanuras que la amansen, sino que impetuosa, cual furia del averno, se presenta enseñando sus horrosas fauces á la sociedad, haciendo víctimas por doquiera y socavando los fundamentos de todo orden.

Para ella ya no reza el derecho, ni el divino ni el humano, vaciada en los moldes de la más torpe disolución, antes dejará de ser lo que es.

que ser racional, obediente á Dios y respetuosa con las leyes. Porque el credo que profesa desliga á sus secuaces de todo respeto á lo superior, como que no lo reconoce: dá rienda suelta á todas sus pasiones y apetitos, entontece sus entendimientos y hace de ellos unos seres de mal agüero para la sociedad y una pesadilla perenne. Hija predilecta de una doble negación, la de toda verdad superior al entendimiento humano, en el orden intelectual y la de toda autoridad superior en el orden social y moral; en el primer concepto ha proclamado al hombre independiente en su entendimiento y en los posteriores le ha concedido una libertad omnímada para obrar y dejar de obrar. Y siguiendo con rigorismo lógico tales principios la revolución es hoy atea, libertina y anárquica.

El liberalismo es la revolución de que hemos hablado hasta ahora, sus progenitores son los de ésta y suyas también son las tesis radicales que arrancan de los desalmados principios de ésta. Solo así se explica el porque la vibrante palabra del santo sucesor de Pedro en el Vaticano haya lanzado sus anatemas contra él con inusitada energía. ¡Ah! si él no fuera tan pernicioso á la Iglesia, á la sociedad y aún al individuo, como se concibe que el Papa hubiese fulminado contra él los más severos anatemas con tan evidente perdición de muchísimos?

El liberalismo es, pues, rematadamente malo. Y qué diremos de los gobiernos liberales? y qué de la pobre España, tantos años há, desgobernada por ellos?

Poco intentamos decir acerca de la primera cuestión. Además, quien hay que esté tan poco enterado que no lo sepa. Pero digamos siquiera que la gestión liberal ha sido de tan funesta consecuencia para España que la ha conducido á la triple bancarrota de la Hacienda, de la autoridad y del honor, segun frase de un escritor célebre.

Y España? ¡Ah! España que había nacido para ser rica, floreciente y dichosa; España que mientras fué católica, y no liberal, desplegaba su hermosa bandera en las tierras vírgenes del Nuevo Mundo y en dilatados territorios del Antiguo. España cuyo nombre infundía pavor á sus enemigos y era pronunciado con respeto por propios y extraños; España cuya ley era inmaculada y santo el respeto que se la guardaba; España en manos del liberalismo semeja el cuerpo cárdeno y cadavérico de hermosa y agraciada matrona, picado por mortífera víbora. Porque á los broncíneos héroes de ayer no han sucedido más que insignificantes pigmeos; á aquellos cuyo pecho ardía en el fuego sacro del amor pátrio han seguido seres cobardes y egoistas cuyo supremo bien se cifra en dar lo

menos posible y atesorar cuanto más mejor; á las colosales figuras de la España esencialmente católica han sucedido los burdos bajo-relieves de la España liberal, pobre y prostituida.

Pero España aun tiene hombres, no todo lo ha perdido, antes bien con lo que conserva puede llegar algun dia á los altísimos fines á que aspira. Recuerde que su catolicismo la hizo grande y busque, de consiguiente, en el catolicismo, la reivindicación de sus grandezas pasadas.

Carlistas: cuando el león español volviendo en sí mismo agite su melena y fulgure centellas por sus ojos, entonces la gran comunión católico-carlista salvará á España.

¡Adelante pues, carlistas, adelante!

R.

EL VIAJE DE DON JAIME

(CONTINUACIÓN)

Lo que más hondamente impresionó al Príncipe en Santander fué la visita al muelle. Lo recorrimos examinándolo minuciosamente; por todas partes se veían pedazos de hierro retorcidos en todos sentidos y restos del barco y edificios destruídos, que hacían recordar el fatal día de la voladura del *Machichaco*, que tantas víctimas y tanta ruina ocasionó.

D. Jaime me manifestó emocionado el profundo dolor que le causó la noticia de tan tremenda catástrofe cuando llegó á saberla durante su viaje por las Indias.

S. A. recogió algunos despojos del barco volado, con objeto de llevárselos á su augusto padre como recuerdo de aquel infausto suceso.

Los trabajos de reedificación se estaban llevando á cabo con gran actividad; pero hay mucho que reconstruir.

Salimos de Santander en diligencia con dirección á Oviedo, acompañados de don Celestino Nieto, que vino con nosotros desde Palencia, y quien desde luego simpatizó mucho con D. Jaime. Regaló al Príncipe un bastón que consigo llevaba, y que S. A. aceptó, vista la insistencia con que se lo ofrecía.

A las seis y media de la madrugada abandonamos Santander, durando treinta y seis horas la jornada á Oviedo; pero á pesar de su larga duración este viaje agradó sobremanera á D. Jaime.

¡Cuántas veces recordamos durante aquel día de verdadera fatiga la descripción pintoresca que en una de sus obras hace Luis Veuillot de lo que son los viajes en diligencia!

Verdad es que en ellos se disfruta mucho más de los encantos de la naturaleza (cuando la espesa nube de polvo en que va envuelto el vehículo lo permite); pero ¡qué asientos tan duros, qué sacudidas tan tremendas y que *buffets* tan primitivos!

A pesar de todos estos detalles, el viaje fué, como ya he dicho, muy del agrado del Príncipe.

El país que recorrimos es pintoresco en extremo. El valle de Torrelavega tiene muy merecida su reputación, y San Vicente de la Barquera es una de tantas decoraciones de teatro en que abunda aquella tierra. Durante todo el día atravesamos un sin fin de valles de esos que Pereda, el incomparable novelista montañés, ha descrito con tanta verdad y elegancia.

Para poder dominar bien el paisaje y hacernos cargo de todo, D. Jaime y yo habíamos tomado asiento en la vaca del coche. Por cierto que desgraciadamente era muy baja de techo y nos vimos obligados á suprimir los sombreros.

No tardó en venir á ocupar otro de los asientos de la banqueta un tercer viajero.

Era un montañés calaveron, que después de haber estudiado cuatro ó cinco años en un Seminario colgó la sotana y sentó plaza de soldado. Durante el trayecto se entretuvo en requebrar á las mozas echándoselas de andaluz; y queriendo hacerse el gracioso resultaba un mamarracho.

Tenía una colección de chistes aprendidos de memoria; en las grandes ocasiones decía: «Puede más un mirar de tus ojos que una cuchillada de Mazantini». Nos dijo que había estado en Melilla; lo cual hizo exclamar al Príncipe: «No me extrañará que tenga que volver á Ceuta sin que España declare la guerra á los moros». Llegó por fin á su pueblo y nos dejó en paz.

A las cinco ó seis de la tarde atravesamos el puente de Unquera y entramos en Asturias, tierra clásica de nuestros Príncipes. Esta provincia es tan pintoresca como su vecina, pero menos poblada.

Llegamos á las ocho en Llanes.

Había función de teatro, y se decidió que los viajeros de la diligencia fueran á tributar un aplauso á los artistas que durante varias semanas venían haciendo las delicias de los habitantes de aquel bendito pueblo. Comenzó la función á las diez, poniéndose en escena el drama *La pasionaria*; hubo luego rifa, y terminó la función con una zarzuelita. Los actores se excedieron aquel día y vimos correr abundantes lágrimas.

Cuando volvimos á la diligencia, ¡oh dolor! una nube de viajeros había invadido el coche y se instalaba cada cual donde podía, arriba, abajo, en todas partes; hasta en el toldillo que protege al mayoral se colocaron dos.

Para completar este desastroso cuadro empezó á llover. ¡Ah Veuillot, Veuillot!

Llegamos por fin al crucero de Cangas de Onís, y á las nueve de la mañana estábamos en Covadonga.

La gruta se parece mucho en su forma á la de Lourdes, pero es mayor y más grandiosa.

En la parte inferior de ella hay una especie de piscina inmensa, construida por Carlos III. Este rey tuvo el proyecto de encerrar la gruta en que se halla la Virgen y el estanque en una gran iglesia, cuyos cimientos se llegaron á echar.

Afortunadamente la obra no se ejecutó, y sí solo los muros de contención de la espianada en que había de asentarse el templo.

A fines del siglo pasado se quemó la capilla de la Virgen que Alfonso I construyó dentro de la gruta, á unos 30 ó 40 metros de altura. Era como un gran nido de águilas pegado á la peña. Se hizo esta obra con madera de tejo, cuya incorruptibilidad ha desafiado el transcurso de los siglos.

¡Lástima grande que en vez de aquella maravilla, que fué pasto de las llamas, se haya construido ahora una especie de caseta de madera, parecida á las que se encuentran en los arenales de nuestras playas! ¡Qué efecto tan pobre hace! Para que el símil sea completo, hasta la han pintado de color de barquillo tostado, con los imprescindibles filetes de color de chocolate. Allí está retratado nuestro siglo.

En cambio y afortunadamente, no puedo decir otro tanto de la basílica que se está construyendo á 300 metros de la cueva, sobre un inmenso peñasco. Han tenido el buen gusto de adoptar para esta construcción la arquitectura del tiempo de Pelayo. Se han gastado en la obra millón y medio de pesetãs hasta la fecha.

El canónigo que con gran amabilidad nos enseñó la obra nos llevó también á los salones en que están los retratos de todos los reyes de Asturias y León, desde Pelayo. En uno de estos salones nos presentó el libro en que firman los viajeros. D. Jaime tuvo la feliz idea de hacerlo invirtiendo su nombre: Emiaj. ed Nobrob, añadiendo un ¡viva el Rey C. VII! Yo firmé Arbeláiz.

El sepulcro de Pelayo se halla en lo alto de la cueva, junto á la capillita que encierra la Virgen de Covadonga.

Almorzamos en la hospedería que está á cargo de una señora, carlista por cierto, que nos trató con gran esmero. Bajamos de Covadonga á Cangas de Onís á las doce, y tomamos en Infiesto á las cuatro y media de la tarde el tren que llega á Oviedo á las seis y media, dando por terminada una de las escursiones que mas han complacido á S. A., quien daba por muy bien empleadas las grandes molestias propias de tan penoso viaje y perdonaba sinceramente á Veuillot sus poéticas ficciones.

En Oviedo visitamos detenidamente la catedral, cuya torre sobre todo es muy notable. En ella están los sepulcros de los reyes de Asturias y por cierto que la capilla que los encierra es bien sencilla y de mala época. En derredor de la catedral, que es gótica, hay una porcion de capillas churriguerescas, llenas de labores pero de gusto muy mediano. En un precioso armario gótico se enseña una de las ánforas de la boda de Caná. Un día al año se llena de agua, y los fieles van á llenar cacharritos, que luego guardan en sus casas. También se venera una ó dos veces al año una parte del Santo Sudario.

Entre los edificios más notables de la población se cuentan un palacio del señor marqués de Santa Cruz, que según nos dijeron quiso comprar D. Alfonso XII, y otro del señor marqués de Campo Sagrado.

El teatro es de construcción moderna y bueno. Actuaba una regular

compañía dramática, según nos dijeron, y así debe ser, á juzgar por el precio de las localidades, pues un asiento de bulaca costaba 10 pesetas.

Salimos de Oviedo para Leon, por el ferrocarril, que es verdaderamente grandioso. Vimos en el tránsito varias minas de carbón de piedra en explotación; el director de una de ellas, que iba en el mismo departamento que nosotros, nos ofreció unas magníficas fresas, cuyo aroma venía tentado á D. Jaime desde que la cesta que las contenía ocupó la rejilla del coche.

Desde la estación de Leon, antes de entrar en la población, fuimos á visitar el antiguo convento de San Marcos, que construyeron los Caballeros de Santiago, y que luego ha estado ocupado sucesivamente por los jesuitas, los escolapios, una Exposición y un Museo (este permanente). En breve una parte del edificio servirá de cuartel de caballería.

El monumento es hermosísimo; está construido en estilo de Renacimiento, muy adornado. Las esculturas son finísimas. Una mujer que enseñaba el Museo nos dijo que el edificio no se terminó (falta toda una ala) porque el rey lo impidió, opinando que sería más grandioso que su palacio, y que esto no podía consentirlo.

Desde el convento nos trasladamos á la catedral, cuya restauracion está más adelantada de lo que yo me figuraba. Tiene la reputación de ser uno de los edificios típicos del gótico más puro, y en efecto, cuando se coloca uno en el centro de la nave y levanta la cabeza para mirar la bóveda, pudiera creer que no tiene sobre sí más que un ligero toldo; tal es la esbeltez de los haces de columna que dividen aquellas soberbias ventanas que están pidiendo á voces las vidrieras de que carecen y cuyo coste ascenderá á varios millones de reales. Creo que las vidrieras, al menos en parte, se fabricarán en Munich.

Un detalle. Al llegar á la estación de León y en el momento en que entregaba mi equipaje á un mozo, se acercó un viajero á nosotros y al mismo tiempo que nos miraba, le oí decir: «Tirso, el equipaje». Quedé sorprendido, pues creí que me había reconocido aquel buen señor; pero muy pronto me tranquilicé, pues comprendí que no había motivo alguno de alarma; aquel maletero era tocayo mío, y á él se dirigía el desconocido.

(Se continuará.)

Correspondencias de "El Baluarte"

Sr. Director de EL BALUARTE.

Lloret de Mar 23 Julio de 1894.

¿Qué no hay en esta villa Junta local de segunda enseñanza, que permita el cierre de las escuelas públicas, antes del tiempo fijado por la Real orden del 6 Julio de 1888? ¿Acaso la instrucción de la infancia, tan importante como es, no lo será en concepto de dicha autoridad?

La referida ley concede vacacion del 18 de Julio al 31 de Agosto inclu-

sive, ¿aún no son bastantes los 45 días de desahogo profesional, para añadir otros más á la série de los que la ley concede?

—Un síntoma funesto del decaimiento religioso que se nota en esta villa es la profanacion que públicamente se hace de los días de fiesta. Días consagrados por la Iglesia á la santificacion de las almas, se convierten en días de escándalo, porque escándalo es trabajar en medio de las calles, como si no fuese prohibido por el Señor en sus divinos preceptos. Apesar de semejante transgresion por parte de personas que pasan por otra parte de católicas, la autoridad local se cruza de brazos, como si ella no tuviera facultades para hacer uso de su jurisdiccion como la tiene sobrada.

No nos quejemos despues, si vemos tantos males caer sobre los pueblos, tantas aflicciones y desuniones en las familias, tanta indiferencia religiosa en el individuo. Ese pecado de la profanacion del día del Señor es gravísimo y no puede menos de ser castigado terriblemente.

—Nuestra fiesta mayor se desliga muy tranquila: este año apenas da señal de su existencia. Tal vez le mande una reseña general, si el estado de mi salud lo permite.

R.

REGISTRO CIVIL

Día 25.—*Nacimientos*: Varones, 0. —Hembras, 1. —*Defunciones*: Santiago Ametller 2 meses; Vicente Martí 33 años; Margarita Puig 69 años; Carmen Juana 18 meses.

Día 26.—*Nacimientos*: Varones, 0. —Hembras, 0. —*Defunciones*: 0.
Matas.

Cierre de la BOLSA DE BARCELONA del día 24 de Julio de 1894.

Efectos públicos.	Dinero.	Papel.
Deuda Interior 4%	68' 75	68' 80
» Exterior 4%	78' 80	78' 85
Amortizable contado	78' 25	78' 50
Billetes Cuba 1886.	110' 00	110' 25
» » 1890.	97' 40	97' 60
Acciones.		
Banco Hispano Colonial.. . . .	00' 00	00' 00
Ferro-carril Norte de España.. . . .	25' 15	25' 25
» Francia.	24' 70	24' 80
» Orense.	00' 00	00' 00
Obligaciones.		
Fer.-car. de Tarragona, Barcelona y Francia 6%	94' 25	94' 50
» de Tarragona, Barcelona y Francia 3%	52' 90	53' 10
Idem no hipotecadas.. . . .	88' 00	88' 25
Fer.-car. de Barcelona á Zaragoza, adheridas.	00' 00	00' 00
» Norte de España, prioridad Barcelona.	00' 00	00' 00
Grao Almansa y Valencia, no adheridas.	50' 00	50' 50
Idem id. id. adheridas.	53' 75	54' 00

Sección de anuncios

FÁBRICA DE HIELO Á VAPOR

Prensa, núm. 4.—GERONA

Grandes existencias de hielo y botellas frappé de excelente agua potable, remítase á todas partes con la mayor prontitud y envases especiales.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Depósito esclusivo de heladoras de todas clases y de los acreditados jarabes cremas Hogtons para la fabricación de sorbetes y Mantecados.

Un abono de 24 botellas frappé 2' 50 pesetas



LEÓN AUDOUARD

CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA.—Cort-Real, 18.—GERONA.

RELOJERIA DE FORGAS

Zapateria Vieja, 7 (frente al Correo

GERONA

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

SEGURIDAD, PERFECCIÓN, ECONOMÍA

tanto en las ventas como en las recomposiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.

Relojes Forgas

Esta clase de Relojes, construidos por una de las más acreditadas fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipofósfitos GIMBERNAT

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito-cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo, insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias
frasco 10 reales.

Vino Restaurador GIMBERNAT

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.

GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

Costa, Casanovas y C.^a

Boquería, 23, BARCELONA Plazuela del Pino, 2
(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— **INTÉRPRETE**

Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.

CAFES

de *Moka*, *Caracolillo*, *Puerto-Rico* y *Manila*,
tostados diariamente.

FÁBRICA DE CHOCOLATES

SECUNDINO GRUARTMONER

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10

GERONA

Gran Posada Peninsular

antigua San Antonio

JUAN NICOLÁS

Progreso, núm. 3.—GERONA.

Telegramas

Madrid, 25 (á la 1 madrugada).—Ha enfermado el señor Moret. La Regente desea indultar los reos de Mayagüez, Toledo y Plasencia; tambien se interesa por los reos de Cáceres y Lillo.

El señor Cánovas marchará á Biarritz á fines de semana.

Probablemente en el Consejo de mañana los ministros ratificarán las formalidades necesarias para conceder indultos á los reos de Lillo, Plasencia y Mayagüez.

El señor Sagasta intervinado en Fitero por un periodista ha negado que existan motivos para una crisis, por más que le parezca lo contrario al señor Silvela.

Los ministeriales consideran ya resuelto el conflicto que ha surgido entre el Gobierno y el municipio de Zaragoza.

Es probable que se incaute la Hacienda de la Aljaferia.

En el banquete celebrado por el arma de caballeria no ha habido brindis; al finalizar el banquete los comensales vitorearon á los Reyes, al ejército y al arma de caballería.

No se ha confirmado la noticia de haber estallado una bomba en el palacio real de Berlin.

Madrid, 25 (á las 4 tarde).—No es cierto que se proyecte enviar tres regimientos de Infantería á Filipinas; lo que se propone hacer el ministro de la Guerra es llamar á las filas á las reservas insulares de los cuerpos en campaña.

Es esperado mañana D. Amós Salvador para resolver inmediatamente en Consejo de ministros la cuestión de Zaragoza.

Se sabe que el Sr. Sagasta ha aconsejado al ministro de la Guerra que obre con la mayor prudencia en este delicado asunto.

Paris, 25 (á las 6 tarde).—Han sido expulsados varios anarquistas de Berna, entre ellos un francés y un prusiano, quienes hicieron la apología del asesinato de Mr. Carnot.

Aquí continua la persecución contra los anarquistas, verificándose prisiones á diario.

El gobierno proyecta expulsar de Francia absolutamente á todos los anarquistas extranjeros.

CIERRE DE BOLSA Y ÚLTIMOS CAMBIOS

Barcelona 26 de julio (4 10 tarde).—Interior, 68'85.—Exterior, 78'87.—Cubas 1886, 110'37.—Cubas 1890, 97'50.—Colonial, 00'00.—Nortes, 25'15.—Francias, 24'75.—Orenses, 00'00.—Obligaciones Francias, 6 por 100, 00'00.—Idem idem 3 por 100, 00'00.—Idem idem no hipotecadas, 00'00.

PARIS: Exterior, 64'43.—Acciones Norte, 00'00.—Giros sobre Paris, 22'50.

Quintana y Bassols.